

1：消防団

意見・提言等	回答
消防団のなり手がいないことについて、活動も見直しも必要ではないか。 また、訓練も実践を中心に考えてはどうか。分団ごとに活動費のアンバランスがあるので見直しが必要ではないか。 【大堰 3班】 総務文教	議会：訓練の積み重ねが、瞬時の判断を要する火災などの現場で役立つと思いますが、団員のなり手不足などを考えると、活動内容の検討も必要と思います。担当課を通じて消防団幹部会などでの検討を求めています。 分団活動費は、町からの助成金のほか、行政区からの協力金で運営されており、戸数によって違いがあり、見直しは難しいと考えます。
消防団員の任期を自由にしたら。又、女性の参加もしてもらいたい。 【大堰 5班】 総務文教	議会：団員の任期は、各分団の考えもあるので、消防団や各行政区長で検討して頂きたい。 女性団員については、役場職員で構成する本部分団に女性団員（3名）が所属しており、広報活動や救命講習など行っています。 女性団員については、担当課を通じて、消防団幹部会議などでの検討を求めています。
防火の水の確保を第一分団から全分団に確認してほしい。 【大刀洗 3班】 総務文教	議会：各分団の水利については把握されています。 他校区への火災出動の場合は、地元の団員や地域の方々に誘導をお願いしたい。 消防水利を記入した地図を各分団所持しています。
常に団員が不足するという事は、組織としての改革があるのではないか。 例えば4分団を2分団にまとめるとか。 【大刀洗 5班】 総務文教	議会：協力企業を増やす、任期の問題の改善、女性団員の募集などが必要であり、議会としても協力したい。 なお、4分団を2分団に見直すことは難しいと考えます。
消防団員の確保に苦慮しており、入団しやすい広報をもらいたい。 【菊池 4班】 総務文教	議会：住民の防災に対する理解と協力が大事と考えています。

2：防災

意見・提言等	回答
床島集落は豪雨時の排水対策が不十分である。何か対策をしてほしい。 【大堰 1班】 建設経済	議会：地元から区長要望として提出していただき、関係機関で対応していただきたい。
防災ラジオも良いが、屋外スピーカー型も検討してもらいたい。また、水害など災害が発生しやすい地域や一人暮らしのところには、無料で配布しても良いのではないか。 【大堰 3班】	議会：水害常習地帯の地域については要望を行います。
ラジオは区長には配布すると言っているが、ほかにも貸せないか。せめて区議員までくらは。山隈でも浸水して車廃棄。水を捌ききれない。 【菊池 2班】	
緊急災害ラジオは今までの被害経緯を見て無料配布するのが望ましい 【大刀洗 4班】 建設経済	
ふれあいセンターが防災施設としてなされているが大丈夫か。 【本郷 5班】 総務文教	議会：今年度、各校区センターのトイレの改修などが計画されており、ふれあいセンターに限らず、指定避難所として必要な設備や改修は議会としても求めています。
下高橋の大水対応を毎年陳情しているが。議会としても対応を。 【大刀洗 2班】 建設経済	議会：議会としても期成会において強く要望します。
鵜木地区は水が入ると孤立する。家から出られない。勤め人が帰ってこられず、コンビニで一晩過ごした経験もある。遊水地をつくるという話は議会には出ていないのか。 【大刀洗 2班】 建設経済	議会：県に地元要望を行い、対応を求めます。
大雨の際の対策に不安がある 【大刀洗 4班】 建設経済	議会：町の水防計画もあり、大刀洗町議会における災害発生時の対応要領に基づいて議員も行動します。
朝倉では個人受信が出来、連絡、事故、火災、認知症の捜査の連絡があるが、大刀洗ではどう対処していくのか。 【菊池 3班】 建設経済	議会：各校区小地域協議会が出来ているので、区長、民生委員で連絡しています。なお、携帯電話を持っている方へは、エリアメール、防災メールで連絡をしています。

3：防犯・交通安全・見守り

意見・提言等	回答
江戸橋信号の横断歩道に待機場所の設置を 【大堰 1 班】 建設経済	議会：要望にて交渉を行います。
大堰駅踏切り ・危険な大堰駅踏切りの改良を 【大堰 1 班】 ・大堰踏切を何とかしてもらいたい。何故できないのか明確にすべき。遮断機が閉まる時だけ、赤になる信号を付けてはどうか。 【大堰 3 班】 ・大堰に定住促進住宅が建設されれば、大堰踏切付近の交通量が増えるのではないか。対策が必要では無いか。 【大堰 3 班】 ・大堰踏切について 【大堰 5 班】 ・大堰駅踏切りの安全確保を 【大刀洗 1 班】 建設経済	議会：昨年も要望有り、県、警察、西鉄と町を現地調査あって、検討されているが、明確な回答が出されていない。
守部地区の児童は県道や小石原川橋等心配な通学道を登校しているので、現在は地区の見守り隊が頑張っているが、将来が心配です。 【大堰 1 班】 総務文教	議会：将来も現在の見守り体制を維持してもらおう。 通学路の整備は、平成 18 年度の災害後に整備されています。
小学生の登下校時の安全について ・不審者から声かけられる事案もある。防犯ブザーを配布してもらいたい。 【大堰 3 班】 総務文教	議会：企業からの寄付により、新 1 年生全員に防犯笛が配布されています。 なお、防犯ブザーの配布については要望していく。
ワンダーランドの南側の一角、道が広くなり、子どもたちが遊んで危ない。 【本郷 2 班】 建設経済	議会：地域の区長さんに依頼を行います。
通学路の安全について、危険なところの確認・改善で事故の無い、校区になってもらいたい。 【本郷 3 班】 総務文教	議会：小学校では、親子での通学路の危険箇所について確認もされています。 議会としても事故のない安全なまちづくりのために、歩道の整備など危険箇所の改善を求めています。
久保山石油前の国道 322 号と県道鳥栖朝倉線の三差路の交差点の安全対策をしてほしい。 【大刀洗 1 班】	議会：区長要望を行っていただき、町より県に進達していただきます。
322 号の信号の取り付 150m 先にも取り付けてほしい。子供、住民の為に願いたい。 【大刀洗 3 班】	小郡警察署では信号が近すぎて取付は不可との事 校区の区長はじめ嘆願書を県土木に提出してはどうか
国道 322 号の飲食店ちづるの南方 200m 位の場所に横断歩道を設置してほしい。通学、買物等に自転車や歩行者の横断者が多くなっている。 【大刀洗 1 班】	
高樋工場団地出口の久留米筑紫野線に信号機を設置してほしい 【大刀洗 4 班】 建設経済	
通学路のカーブミラーなど危険な対応は次の区長要望まで待たせる事無く早急に対応してほしい 【大刀洗 4 班】 建設経済	議会：町に早急に要望します。
中学生の通学路で本郷・基山線（県道 132 号線）の事業所ツルク近辺が危険である。改善を。 【菊池 1 班】 建設経済	議会：地元で相談してもらい、町で県に要望し解決するよう努力します。
十文字信号機の横断歩道の待機場所にガードをつけるべき（登校時の見守りの方から、横断歩道の待機場所に事故車が飛び込んで園児に死傷者が出た例を上げられて、安全対策の要望があった） 【菊池 1 班】 建設経済	議会：地元からの要望を出していただき、町から進達します。
見守りボランティアの保険は 350 円自己負担。これくらいは町で負担してもらえないか。 【菊池 2 班】 総務文教	議会：見守り隊などのボランティアについては、社会福祉協議会が担当していますので、要望として伝えます。

4：道路・河川整備

意見・提言等	回答
床島区北側の鳥栖朝倉線の堤防道路の強靱化を 【大堰 1 班】 建設経済	議会：県土事務所に要望を行います。（区長の要望も必要）
小石原川の管理道路が立派なのに使えない。道路を整備したところは田の借り手もあるけど。道路整備が重要。 【大堰 2 班】 建設経済	議会：建設課から国土交通省に使用方法を確認し対応します。
消防車などの緊急自動車が通れるように道路を拡幅してもらいたい。 【大堰 3 班】 建設経済	議会：地元で対応していただきたい。（用地買収等もありますので）
小石原川の本郷頭首工付近で竹が繁茂しており、流れが悪くなっている。災害の危険性が高くなる。定期的に伐採してもらいたい。区長は 1 年から 2 年で代わるので、町から県に予算化するように要望してもらいたい。 【本郷 3 班】 建設経済	議会：町を通じて県土事務所に要望を出していただきます。
小石原川から本郷駅間の道路側の伐採を 【本郷 5 班】 建設経済	議会：道路側の伐採については、町は指導しているが、強制力がありません。
本郷基山線に歩道がないのでどうかしてもらいたい 【本郷 5 班】 建設経済	議会：町より県土事務所に毎年、要望を出しています。
地域で道路の傷んだところがある。整備してほしい。 【本郷 6 班】 建設経済	議会：道路工事は建設課で計画的に実施している。悪いところがあれば、区長要望で出してほしい。
国道 322 号の工事の進捗状況はどうなっているか 【大刀洗 1 班】 建設経済	議会：適宜、工事の進捗状況をお知らせするよう町に要望します。
教会への見学者が増えたので、鳥栖朝倉線からの進入路を拡幅してほしい。（中原鮮魚店、聖母園各進入路） 【大刀洗 1 班】 建設経済	議会：地元で対応してもらいたい（用地買収あり）
久留米筑紫野線が開発されているが、将来に向かっての青写真は。企業が来ても水が流せない。都市計画が機能していないのか、財政がないのか 【大刀洗 2 班】 建設経済	議会：久留米筑紫野線沿線の大刀洗川の河川改修を含めて県に要望していきます。
上野の信号から元セブンイレブンの竹ヤブ 0 番地の撤去を 【大刀洗 3 班】 建設経済	議会：地元で要望を出していただきたい。
下高橋側溝のボックス 10m程はいつ出来るのか。又、その先ノリ面が壊れているが手直しは。 【大刀洗 3 班】 建設経済	議会：10mについては建設課に至急工事を行う様進言する ノリ面については個人所有の土地なので個人が行うべき
大刀洗川の改修が進まない。川の拡張調整地の確保をお願いしたい。 【大刀洗 3 班】 建設経済	議会：下流から整備が進んでいるので時間が必要と思う。必要な箇所については、浚渫工事がなされています。
大刀洗川に関するもの 大刀洗川が毎年氾濫している。拡幅工事又は浚渫工事をしてほしい。 【大刀洗 6 班】 建設経済	議会：区長名で県に要望している。大刀洗川期成会でも要望したい
道路上にはみ出している樹木の伐採してほしい 【菊池 1 班】 建設経済	議会：各行政区で話し合いをして解決していただきたい。
道路の整備が遅れているのでは？国道、県道に歩道が無い場所がある？もっと生活道路の整備に力を入れてほしい。 【菊池 4 班】 建設経済	議会：議会としても要望します。
昨年も全く同じ要望が出ています。 ・北鶴木ユーロトラス近くに町有地（2×50mほど）があるが、夏場は草が伸び、ごみも捨てられる。ボランティアで草刈りをしているが、防草シートなど町で設置してもらえないか。 【菊池 5 班】 ・北鶴木のユーロトラス北側の町有地があるが、年に 2 回くらい草刈りをしている。防草シートなどをしてもらいたい。 【菊池 6 班】 建設経済	建設課：予算の範囲内ではありますが、令和元年度に防草シートの施工を予定しています。
<水路に蓋をしてほしい> ・北鶴木の用水路（排水路？）に蓋が無く、子どもが入って危ない。対応できないか。 【菊池 5 班】	議会：区長要望はでているようなので、要確認
・北鶴木の公民館から高速道路の下に通じている 1m20 cm、長さ 300mの排水路があるが、蓋がないので、子供たちの通学路にもなっており、危険だから、蓋をしてもらいたい。 【菊池 6 班】 建設経済	議会：区長と役場の担当で現場を見てもらうこととする。

5：教育・教育環境・図書館・子育て支援

意見・提言等	回答
<p>学校空調</p> <p>・学校空調はありがたいが費用の保護者負担はあるのか。 【大堰 2 班】</p>	<p>議会：空調費の保護者負担はありません。</p>
<p>・温度設定や管理の判断は。補助割合は。 【大堰 2 班】</p>	<p>議会：町庁舎の温度設定は 28 度なので、学校も同じく 28 度になると思います。空調機導入に対する国の補助率は約 25%で、残りは町費負担です。</p>
<p>・光冷暖とはどういうものか。 【本郷 6 班】</p> <p>・小中学校にエアコンが入るそうだが、光冷暖という聞いたことのないものがある。従来型より何がいいのか、新しいものが入るのであれば、もっと情報発信してほしい。費用対効果が検証されていないのは住民として不安である。学校のようにオープンスペースで冷却効果があるのか疑問である。</p> <p>メリット・デメリットがあるので、しっかり検討してほしい。議会だよりにもその検証結果を掲載してほしい。 【大堰 6 班】</p>	<p>議会：従来型の送風によるものではなく、冷却した液を格子状のラジエーター（パネル）内に循環させて冷房を行うものです。</p> <p>風が吹き込まないのでインフルエンザウイルスなどの拡散を防ぐことができることや、音がしないので授業に集中することができるなどのメリットがあるとのこと。</p> <p>可決までには、公立の小中学校への導入実績や効果の面での疑問。従来型のエアコンに比べて冷房能力が低いので教室には向かないなどの意見もありました。</p> <p>パネル式冷暖房の概要などは 4 月発行の「議会だよりNo.162 号」及び 7 月発行の「No.163 号」に掲載しています。</p>
<p>・小中学校の空調機設置が可決されたが、夏休み設置ではなく、もっと早くできなかったのか。 【本郷 3 班】</p>	<p>議会：空調施設は教室に取り付ける必要があることから、授業中に工事を行うことはできませんので夏休み中の工事となるものです。</p>
<p>・エアコン設置について 【本郷 5 班】</p>	<p>議会：本年度、全校（4 小学校、1 中学校）同時にエアコンが設置されます。</p>
<p>・学校空調の設置は良いが、もっと早く設置できなかったか。 【菊池 2 班】</p>	<p>議会：小・中学校（4 小学校・1 中学校）の大規模改修が急がれたため、空調施設の設置が遅れたものです。</p>
<p>・体育館にもクーラーは付くのか。 【菊池 6 班】</p>	<p>議会：国の補助対象となる教室や音楽室に設置されますが、体育館には設置されません。</p>
<p>避難所としての学校空調。避難時に空調を使えるか。体育館の空調は 【大堰 2 班】</p> <p style="text-align: right;">総務文教</p>	<p>議会：避難所として使用される体育館には空調施設は設置されません。</p>
<p>学校統廃合の検討はないか。 【大堰 2 班】</p> <p style="text-align: right;">総務文教</p>	<p>議会：一番少ない大堰小でも 115 名の児童が在籍しております。学校は地域の核でもあり、統廃合の検討はありません。</p>
<p>校区外の保育園に入園させられるので児童が馴染めない。 【大堰 4 班】</p> <p style="text-align: right;">総務文教</p>	<p>議会：各保育園とも年度ごとに受け入れる児童数が決まっていますので、申し込みが多かった園を第 1 希望としていた場合は、どうしても第 2 希望以降で入所する保育園が決まることになります。</p>
<p>大刀洗中学校では、他町に比べ不登校生が多いと聞いているが何故か。 【本郷 1 班】</p> <p style="text-align: right;">総務文教</p>	<p>議会：各町の不登校生の数は公表されていないので比較できません。</p>
<p>小学校運動場の芝生化により、怪我が少ない、ほこりがたたない、気温が下がるなどのメリットがあり、大人目線ではなく子供たちが喜ぶ事を行うべき。 【本郷 4 班】</p> <p style="text-align: right;">総務文教</p>	<p>議会：子どもたちに意見を聞いたところ、綺麗で、ふわふわして気持ちがいいし、転んでもケガをしない。裸足で走り回ることができるので大変良いとのこと。</p>
<p>教育の一環でのクラブ活動の指導が大変であり、地元でキチンと指導できる指導者の発掘が必要ではないか。 【本郷 4 班】</p> <p style="text-align: right;">総務文教</p>	<p>議会：教職員は子どもたちの学力向上や生活指導など行うことが主務であると思います。クラブ活動の指導ができる住民の方がおられましたら、是非、協力してください。</p>
<p>授業参観などに一般の人も参加できれば普段子供たちがどのような教育を受けているか解るし、子供たちとどう接して良いか解り易いと思うが。 【本郷 4 班】</p> <p style="text-align: right;">総務文教</p>	<p>議会：町内の各学校では、地域に開かれた学校を目指した取り組みが行われており、一般の方も授業参観をすることができます。（ただし、事前に学校長の許可が必要。）</p> <p>また、学校には年 1 回の学校公開日が設けられており、一般の方も授業参観することができます。公開日の日程は、各学校にお問合せ下さい。</p> <p>なお、年度当初に学校説明会が行われていますので、授業参観の前に、まず、学校説明会（実施している学校、していない学校があります）に参加されることをお勧めします。</p>
<p>運動公園の北側の土地が低い、駐車場として整備をしてもらいたい 【本郷 5 班】</p> <p style="text-align: right;">総務文教</p>	<p>議会：要望があることを町に報告いたします。</p>
<p>大刀洗小学校の体育館横のトイレは狭く不便である。今回のトイレの改修に入っているか。 【大刀洗 6 班】</p> <p style="text-align: right;">総務文教</p>	<p>議会：今回の改修は、北校舎や給食棟が対象となっていますが、体育館は改修の対象となっておりません。トイレの洋式化は、来年度以降に進められる計画となっています。</p>
<p>子どもの人数により優遇処置を（他自治体では 3 人目にお祝い金など） 【大刀洗 4 班】</p> <p style="text-align: right;">総務文教</p>	<p>議会：要望があることは町に報告いたします。</p>

6：高齢化社会・コミュニティバス・その他福祉

意見・提言等	回答
<p>北野にスポーツ施設がある。2時間100円、子供も通っている。高校生も利用している。大刀洗もできないか。 【大堰2班】</p> <p style="text-align: right;">総務文教</p>	<p>議会：町に新しく施設をつくる考えはありませんので、周辺自治体の施設を利用してください。</p>
<p>大刀洗町でも健康教室があり、若い人も参加できるようにならないかと思う。去年は病気になるなかった。今は平日昼間なので若い人は難しい。 【大堰2班】</p> <p style="text-align: right;">総務文教</p>	<p>議会：健康教室は高齢者の健康維持を主目的としており、若い世代は仕事などで参加は難しいと思われます。</p> <p>また、麻雀教室は男性の参加が多いが、健康教室への参加が少ないことから、今年度から男性専科を作っています。</p>
<p>インフルエンザの補助を（無償）他 【大堰5班】</p> <p style="text-align: right;">総務文教</p>	<p>議会：要望があることを町に報告します。</p>
<p>コミュニティバスの運用が必要ではないか（町内にこだわらず） 【大堰5班】</p>	<p>議会：コミュニティバス運行の考えについては、町に求めていく。</p>
<p>行政主導でコミュニティバスを運用できないのか。【本郷4班】</p>	
<p>コミュニティバスを小郡のシマダ病院や必要な場所に行ってもらいと利用者も増えるのではないか。 【大刀洗4班】</p>	<p>両筑苑までの西鉄バス北野線を10月から上高橋まで延伸してもらうように事業者である西鉄と交渉中。</p>
<p>コミュニティバスの運行に関するもの 高樋区には、店もない。バス停もない。町全体を回るコミュニティバスを運行してもらいたい。近隣の駅まで運行するバスをお願いしたい。小郡市内を走るコミュニティバスと連携してもらいたい。もっと大きな枠で考えてもらいたい。子供の通学のために、朝・夕だけでも大堰駅や北野駅、端間駅まで運行してほしい。西鉄バスが今村教会近くまで運行するようであるが、大堰駅まで延伸してほしい。 【大刀洗6班】</p>	<p>なお、役場までの延伸は事業者である西鉄の費用、車両運用、乗務員手配などの点から困難。</p>
<p>地元住民に聞いてみるとコミュニティバスを利用したい人も多数居る、町もコミュニティバスを運用するよう考えてほしい。 【菊池4班】</p> <p style="text-align: right;">総務文教</p>	
<p>高齢者の免許証の返納について助成はないのか。【本郷5班】</p>	<p>議会：令和元年10月1日以降の返納者（70歳以上の町内在住者）に対して、一定額のタクシー券又はICカードを交付する考えがある。詳細は9月議会で提案予定。</p>
<p>高齢者の免許返納に対する対応は。【菊池4班】</p> <p style="text-align: right;">総務文教</p>	
<p>50代前後の単身者が区の行事に参加しない。促せないか。 高齢単身者が体調不良を理由に、老人会や区の行事からの退会、不参加が増えている。対策できないか。 【大刀洗5班】</p> <p style="text-align: right;">総務文教</p>	<p>議会：区や隣組、PTAなどは任意団体であるため、町からの強制はできない。区長さんを中心に、粘り強く呼びかけて頂きたい。</p> <p>地域の役員の方々は、行事への参加やプライバシーに関して、どこまで踏み込んで良いのか悩むことが多いとのこと。</p>
<p>年齢を重ねると、このまま生活できない。コミュニティバスができてバス停まで行けないかもしれない。生活で一番大切なのは食事なので、月2回とかではなく、もっと頻繁に食事の提供ができないか。 調理、宅配で雇用も生まれると思うが。 【大刀洗5班】</p> <p style="text-align: right;">総務文教</p>	<p>議会：高齢化が急速に進むなか、福祉事業としてどこまで税金を投入するかの判断はとても大切。現状では介護保険中心の対応になるので、介護保険でできない困りごとをどこまで町でフォローするか、早めの検討が必要。</p>
<p>今は運転もでき、歩けるから良いが、5年後10年後は分からない。長期的な展望、5年後のことを計画してもらいたい。 【菊池2班】</p>	<p>議会：2019～2028年の事業方針を定めた第5次大刀洗町総合計画が公表されています。その中でも高齢化に伴う補完的な交通手段の確保、福祉サービス体制の充実などが計画されています。健康寿命を延ばす取り組み、助け合いの仕組みづくりなど課題は多いですが、議会としても住民意見を重視し、改善を提案していきます。</p>
<p>ボランティアを現在行っているが、5年後には自分たちがボランティアされる様になるが、どういう対策を取ってもらえるか。 【菊池3班】</p> <p style="text-align: right;">総務文教</p>	
<p>世代間交流で高齢者の生きがいと活用を。学童保育を高齢者が手伝うとか。健康維持にも良いのでは。 【菊池2班】</p> <p style="text-align: right;">総務文教</p>	<p>議会：ミニデーでの高齢者と児童・園児の交流や学校ではコミュニティスクールの取り組みで世代間交流を図ったりしています。核家族、単身世帯が増えていますので、地域と関わる機会を増やす取り組みは、議会としても後押ししていきます。</p>

7 : 公共交通

意見・提言等	回答
<p>西鉄甘木線の今後が気になっている。学生の移動手段。維持する方策は。</p> <p style="text-align: right;">【大堰 2 班】</p> <p>公共交通機関の利用状況について</p> <p>・西鉄電車の本郷や大堰の利用は、どのような状況か。</p> <p style="text-align: right;">【大堰 3 班】</p> <p>西鉄甘木線が廃止にならない様に町も取り組みをもっと行ってほしい</p> <p style="text-align: right;">【大堰 4 班】 総務文教</p>	<p>議会：西鉄甘木線の利用者が減少傾向にあります。</p> <p>町では、利便性向上のために、送迎用自動車待機所の設置やパーク・アンド・ライド事業のほか、都市部からの入り込み客を増やす取り組みとして、枝豆収穫祭、ドリームまつり、ひばりロードマラソン大会など来場者を増す取り組みをしている。</p>

8 : ふるさと納税

意見・提言等	回答
<p>みやき町のようにふるさと納税したら（何でも無償ですから）他</p> <p style="text-align: right;">【大堰 5 班】</p> <p>今問題になっている、ふるさと納税について、返礼品が各地で豪華になり、総務省から厳しい通達が出されている。それについて議会の中で質問してはどうか。</p> <p style="text-align: right;">【本郷 1 班】</p> <p style="text-align: right;">総務文教</p>	<p>議会：町のふるさと応援寄附金の返礼品は、寄付額の30%以内となっており、法令や通達の範囲内で実施されていると認識しています。</p>
<p>ふるさと納税の返礼品にはどういうものがあるのか。</p> <p style="text-align: right;">【大堰 6 班】 総務文教</p>	<p>議会：野菜、肉、寝具や魚加工品など、町内産品を中心に揃えられています。詳細は、パンフレットやインターネットで確認出来ます。</p>

9 : 聴覚障がいに関すること

意見・提言等	回答
<p>聴覚障がい者への対応として手話通訳の配置、ごみの出し方などを外国人用にその国の言語で作成するなど、弱者に対する配慮がなされている。大きなことや箱物でなく、町民の声などを拾って、弱者支援をしてもらいたい。</p> <p style="text-align: right;">【大堰 6 班】 総務文教</p>	<p>議会：今後も住民の声に耳を傾けて取り組んでいきます。</p>
<p>手話通訳を設置したのはよかった。いままで納税の話などなかなか話が通じずに困っていた。1年でやめないようにずっと雇用してがんばってほしい。</p> <p style="text-align: right;">【本郷 2 班】 総務文教</p>	<p>議会：継続するように議会としても求めていきます。</p>
<p>通訳は設置されたが、3月に決まったせいか、我々当事者もよく知られておらず、あわてた。当事者にも報告がほしかった。急に社協から役場に変更になり、最初が混乱した。</p> <p>手話通訳者は、予約が重なっている場合があるので、できれば2人設置できないか。</p> <p>耳が聞こえない人にとって、一番大変なのは病気や事故などの場合。事故の時は通訳を呼ばずに、警察で2度手間だった。事故、急病の時も派遣がほしい。今までは、病気でも我慢して役場が開くまで待っていた。小郡市は24時間対応。PC2台あり、スカイプ。役場のパソコンにビデオチャット機能をつけてほしい。今は職員個人のLINEカメラを使っているので、気づかれないこともある。web119とかファックス119番とか、防災対応とか、説明をお願いしたい。</p> <p>防災情報—ラジオだけだと情報が入らない。民生委員さんが声をかけてくれるかもしれないが。区長さんなどからの連絡も、通訳者を通じて説明してもらおうとありがたい。</p> <p style="text-align: right;">【本郷 2 班】 総務文教</p>	<p>議会：要望として、町に伝えます。</p> <p>また、小郡市など近隣自治体の運用状況も調査の必要があると考えます。</p>

10：ごみ関係

意見・提言等	回答
<p>ごみの分別が町民にまだまだ徹底していない。【本郷 1 班】</p> <p>ごみ出しルールをもっと周知すべきではないか。【本郷 4 班】</p> <p>ごみの分別が徹底していない。月 1 回のプラごみに燃えるゴミが混入している。もっと注意喚起をしてもらいたい。</p> <p>生ごみをカラスが突いて散乱しているものが見られる。ゴミ出す人にもっと注意してもらいたい。【本郷 6 班】</p> <p>ゴミの分別がなされていない。日本人も外国人も。【菊池 3 班】</p> <p style="text-align: right;">総務文教</p>	<p>議会：分別の徹底については、各区で努力してほしい。あわせて、町の広報などで繰り返し注意喚起を求めていく。</p> <p>外国人に対しては、現在、6 カ国語での説明書を今年中に作成予定。雇用主などにも担当課を通じて協力を依頼する。</p>
<p>サンポートの耐用年数が迫っている。リサイクルを進めているのは分かるが、具体策が必要。</p> <p>リサイクル還元金はあるのか。リサイクルに※インセンティブをつけてはどうか。</p> <p>※成果に対して賃金を支払う制度。見返り。報償金。</p> <p style="text-align: right;">【菊池 5 班】 総務文教</p>	<p>議会：町は、回収袋の値下げなどリサイクル率向上に向けて取り組んでいる。</p> <p>町への還元金はないが、他自治体では、回収団体毎（区や隣組など）に重量を計算し、還元しているところもある。今後の検討課題。</p>
<p>アルミ缶や段ボールなど利益がでるものがあるが、町へは利益が還元されているのか。</p> <p style="text-align: right;">【菊池 6 班】 総務文教</p>	<p>議会：古紙・古布類については、委託業者が最終的に選別し、処分しており、町への還元はされていない。</p> <p>スチール缶・アルミ缶・ビン類等はすべてサンポートに持ち込んでリサイクルしており、売却益により運営費が削減されている。</p>
<p>廃プラスチック回収ボックスは、現在、役場に設置してあるが、せめて各校区センターに配置してほしい。</p> <p style="text-align: right;">【菊池 6 班】 総務文教</p>	<p>議会：現在、役場 1 箇所で試験的に運用されており、今後、校区センター毎に配置するなど増配置を求めていきたい。</p>
<p>ゴミ袋が他所の自治体に比べて小さすぎる</p> <p style="text-align: right;">【大刀洗 4 班】 総務文教</p>	<p>議会：町は、議会からの提言や住民協議会などの意見をもとに、回収袋の小袋化など取り組んでいるところです。</p> <p>燃えるゴミ袋の大きさの変更はごみ減量対策のため考えていない。（小袋については不燃・資源ごみ）</p>
<p>今でも家庭用焼却炉を利用している住民がいるが、町は把握しているのか。</p> <p style="text-align: right;">【本郷 4 班】 総務文教</p>	<p>議会：町では、家庭用焼却炉の利用実態の把握は出来ていませんが、問題があれば住民課へ連絡をお願いします。</p>

11：定住促進住宅（PFI 事業）

意見・提言等	回答
<p>定住促進住宅からの町への定住率は？</p> <p style="text-align: right;">【大堰 4 班】 建設経済</p>	<p>議会：転出した 5 世帯のうち 3 世帯が町へ定住されています。（60%）</p>
<p>定住促進住宅ができているが、人口増はどうなっているか？</p> <p style="text-align: right;">【大堰 6 班】 建設経済</p>	<p>議会：町の人口は微増である。定住住宅への入居者は町内からが約 6 割、町外からが約 4 割である。</p>
<p>今度、大堰校区に定住促進住宅が建設されるが、本郷校区には要らない！今後 10 年、20 年後の入居率が心配。今後、入居率の低下に伴い町の負担にならないか心配。</p> <p style="text-align: right;">【本郷 4 班】</p>	<p>議会：今後の動向を見守ります。</p>
<p>菊池校区は現在もアパート建設が行われている。スカイラーク菊池の今後の入居率が心配</p> <p style="text-align: right;">【菊池 4 班】</p> <p style="text-align: right;">建設経済</p>	
<p>PFI（住宅）については本郷校区は必要ないと思うが</p> <p style="text-align: right;">【本郷 5 班】 建設経済</p>	<p>議会：本郷校区は分譲住宅が多く建設されている現状があり、現状では区長さんからの要望はあっていない。</p>

12：定住促進・企業誘致・町営住宅

意見・提言等	回答
企業誘致について、「議会としても周辺整備を考えていきます。」とあるが、具体的には。 【大堰 3 班】	議会 ：開発公社の土地も現在ゼロであり、町としても県に誘致の要望をしている。 都市計画道路の見直しや農振地域の見直しをするなどして企業誘致できる空き地を確保する必要がある。
企業誘致など期限を決めて計画的に行って貰いたい 【大堰 4 班】	
企業誘致をしてもらいたい。 【本郷 5 班】	
企業誘致は進めているか？ 【本郷 6 班】	
企業誘致に関するもの 企業誘致は大刀洗町単独では難しいので、小郡市又は久留米市と連携して誘致してほしい。 大刀洗町は下水道が完備しており、これを売りにして企業誘致を考えてほしい。 【大刀洗 6 班】	
観光地としての飲食店などが少なすぎる。飲食店などの企業誘致は出来ないのか？ 【菊池 4 班】 建設経済	

13：地域ブランド推進・町PR事業・地域おこし

意見・提言等	回答
シンガポール事業の検証はできたのか？ 収支報告は執行部からあったのか？ 【本郷 6 班】 総務文教	議会 ：事業報告については、執行部から受けています。
観光対策の見直しを。宅地は増えていっているが、菜の花など原風景を守る運動もしてみても。町全体で、休耕田なども活用して。5 階建てのアパートなどは反対。 【大刀洗 2 班】 建設経済	議会 ：町の良さを残していくよう考えていきます。
消費税増税対策のプレミアム商品券の対象者を町独自で拡大できないか。 【大刀洗 1 班】 総務文教	議会 ：今回のプレミアム付商品券は、消費税引き上げに伴う緩和策として、非課税世帯及び 3 歳未満の子育て世代を対象としたもので、国の事業として行うものです。
観光整備をもっとしてほしい。 【大刀洗 4 班】 建設経済	議会 ：町としての基本計画を実行してほしい
自転車の貸し出しに関するもの 自転車を借りるのに免許証がいるとのこと。もっと簡素化して気軽に借りられるようにしてほしい。自転車を借りられることを知らない人もいますので、もっと宣伝してもらいたい。 【大刀洗 6 班】 総務文教	議会 ：利用しやすいように改善を求めていく。
菊池は、買い物はどうかできるが、商品券は菊池では使い道がない。 【菊池 2 班】 総務文教	議会 ：町内の各店舗を利用してください。加盟店の拡大を求めて行く。
ラッピングバスの広報に効果に期待している 【菊池 4 班】 総務文教	議会 ：西鉄バスに、今村天主堂などをデザインしたラッピングが予定されており、議会としても効果に期待したい。

14：下高橋官衙遺跡

意見・提言等	回答
下高橋官衙遺跡を有効利用できないか。となりの堤を整備して憩える場所にならないか。大刀洗校区は公園がないので。 【大刀洗 2 班】 総務文教	議会 ：国指定の文化財であり、遺跡の敷地については活用が厳しく制限されています。なお、遺跡となりの堤は、下高橋区の地縁団体所有であり、要望として伝えます。

15：農業・産業

意見・提言等	回答
<p>農業後継者がおらず、畑が荒れている。うちもいずれそうなると心配。後継者がいても途中で投げっていく。子供も帰ってこなくて家も荒れているとか。あと5年するとどうなるか。</p> <p style="text-align: right;">【大堰 2 班】 建設経済</p>	<p>議会：放棄地は山間地に比べると少ない。県内でも一番少ないほう。</p>
<p>子供が田舎に帰って家を建てようとしたが、農地転用が難しかった。</p> <p style="text-align: right;">【大堰 6 班】 建設経済</p>	<p>議会：産業課に相談されて、転用ができない理由等確認をお願いします。</p>
<p>2年ほど前に田んぼの暗渠排水を実施したが、実施前より水はけが悪くなった。</p> <p style="text-align: right;">【本郷 6 班】 建設経済</p>	<p>議会：産業課で現場確認してもらおう。</p>
<p>農業で食べていけるようになれば後継者も増えると思うのだが、専業が少ない。鶴木は専業が多いが後継者はいない。</p> <p style="text-align: right;">【大刀洗 2 班】 建設経済</p>	<p>議会：今後の農業のあり方については、議会としても考えていきたいと思えます。</p>
<p>農業機械が高く、購入補助金が自分の首を絞めているところもある。機械代を払うために農業をやっているような感じ。</p> <p style="text-align: right;">【大刀洗 2 班】 建設経済</p>	
<p>道の駅を下高橋に作れないか。基幹産業は農業なので。農家の経営感覚、成り立つ農業とは。</p> <p style="text-align: right;">【菊池 2 班】 建設経済</p>	<p>議会：町としては、道の駅は作らない方針です。</p>

16：空き家・空き地

意見・提言等	回答
<p>床島地区は空き家が最近多くなり（10軒）この先行政の対応は。</p> <p style="text-align: right;">【大堰 1 班】</p>	<p>議会：全国的な傾向であり、町としても対応が必要だと思えます。</p>
<p>草が繁茂して、迷惑している。空き家データがあるなら管理について、指導をしてもらいたい。</p> <p style="text-align: right;">【大堰 3 班】</p> <p style="text-align: right;">建設経済</p>	
<p>空き家対策は進んでいるのか？危険家屋は早く取り壊すなどしてほしい。地域住民が協力して進めるなどしてほしい。</p> <p style="text-align: right;">【大堰 6 班】 建設経済</p>	<p>議会：空き家の調査は終わっており、危険家屋も把握できている。また空き家バンクも機能しているところである。</p> <p>取り壊しは、まずは所有者判断であり、条例は整備していますが代執行するまでには至っておりません。</p>
<p>空き家対策は、本当に相続人がいない所と、相続人はいるが帰ってこない所、それぞれ対応のしかたは。町が管理して賃貸とかやってみては。上高橋は賃貸が多いので、空き屋の一軒家があれば入りたい人は多いと思うが。</p> <p style="text-align: right;">【大刀洗 2 班】 建設経済</p>	<p>議会：空家バンクの利用拡大を推進します。</p>
<p>不動産は、事前に届け出をして死後にうまく引き継ぎできるような制度ができないか。</p> <p style="text-align: right;">【大刀洗 2 班】 建設経済</p>	<p>議会：今後議会としても検討していきます。（法的整備が必要）</p>
<p>危険家屋の取り壊しはできないのか。</p> <p style="text-align: right;">【大刀洗 2 班】 建設経済</p>	<p>議会：条例は整備していますが、実行（代執行）に至っておりません。</p>
<p>空き家対策に関するもの 危険家屋の対応などもっと真剣に考えてほしい。空き家バンクは活用しているのか。</p> <p style="text-align: right;">【大刀洗 6 班】 建設経済</p>	<p>議会：空き家の調査は既に終わって、危険家屋は町が把握しており、危険家屋については現在指導を行っているところです。</p> <p>空き家バンクは、地域振興課が対応しているが、数は少ない。</p>

17：区・隣組・回覧・地域の課題

意見・提言等	回答
大堰団地（元尾関眼科）西側の児童公園の管理は 【大堰 1 班】 総務文教	議会：児童公園については、子ども課が管理していますが、有効活用のために区で管理希望があることは役場に伝えます。
定住促進住宅建設よりも、陸の孤島化している栄田・稲数をみてもらいたい。 【本郷 3 班】 総務文教	議会：地域の課題があれば要望などをあげて頂きたい。 議会としても一部の地域に偏ること無く、公平な行政サービスの提供を求めて行きます。
区からの要望がどうなっているのかわからない。 【本郷 3 班】 総務文教	議会：町は、毎年 10 月に区長ヒヤリングを行い、各行政区の要望をまとめていますが、ご意見のように、どう対応したのかの回答がないことから、議会としても、ヒヤリングの結果などについて、回答するように求めているところです。 区の要望については、言い放しとならないよう、確認もお願いしたいと思います。
白石医院が閉院となり、車に乗れない高齢者などは困る。5 年後は我が身。週 3 回程度、大学病院から派遣してもらおうなど、なんとかならないか。 【本郷 3 班】 総務文教	議会：議会としても地域医療のあり方は重要な課題と認識はしています。要望があることは執行部に伝えます。
隣組に加入しない人や地元の行事に参加しない人がいるが対応は。 【本郷 4 班】 総務文教	議会：地域力は災害発生時など共助活動に影響してきます。議会としても日頃からのコミュニティ形成は大切なことと考えます。日頃からの粘り強く、声かけるなど、お願いしたいと考えています。
認知症 SOS 模擬訓練に参加して意識の向上に繋がったし、普段から地域の子ども達とのふれあいが大事と感じた。 【本郷 4 班】 総務文教	議会：ご意見のとおり、議会としても日頃からのコミュニティ形成は大切なことと考えます。継続して取組みを進めて頂きたいと考えています。
環境整備で草刈りなどに従事しているのは、70 代がほとんどである。もっと若い人に入ってもらいたい。他の所有者だけでなく、すべての人を対象にしてもらいたい。当該地区では女性もほうき持参で参加してもらっている。 【本郷 6 班】 総務文教	議会：地域力は災害発生時など共助活動に影響してきます。 議会としても日頃からのコミュニティ形成は大切なことと考えています。粘り強く、声かけなど、お願いしたい。
町の配布分は区長が隣組長へ配布し区全体に行っているが、アパート関係は区長が配付しているが、町で配布出来ないものか。 【菊池 3 班】 総務文教	議会：区費を徴収している以上、区で配布をお願いします。 なお、区によっては、役員で手分けして配布されるなどの方法をとられているところもあるようです。

18：その他行政

意見・提言等	回答
・役場の午後 5 時を知らせるサイレンはチャイムにできないか。 【大堰 1 班】 ・午後 5 時の役場のサイレンがいつもビックリする。もっと優しい音にならない？ 【大堰 6 班】 総務文教	議会：災害発生時など、いついかなる時でも正常に動作しなくてははいけませんので、作動点検も兼ねてサイレンが鳴るように設定されています。 災害発生時にはやむを得ませんが、平常時にはご意見のように、例えば童謡を流す等検討を求めています。
町の 10 年後の基本構想が出来ているか 【大堰 5 班】 総務文教	議会：第 5 次大刀洗町総合計画（2019-2028）が出来上り、概要版については、戸別配布されているところです。
工事や開発行為を行う時は、事前に区長を通じて近隣住民に説明会を実施すべきでは 【菊池 1 班】 建設経済	議会：住民の方々の理解と協力が不可欠ですので、行政区長及び近隣住民など関係者には、十分な説明の実施を求めています。
官民立会については、早めに日時等を区長に知らせる 【菊池 1 班】 総務文教	議会：ご意見の通り、早めの情報提供を求めています。
学童保育所の建設について、周辺住民になにも連絡がなかった。建設には反対しないが、もっと事前の説明が必要ではないか。 【菊池 2 班】	議会：住民の方々の理解と協力が不可欠ですので、行政区長及び近隣住民など関係者には、十分な説明の実施を求めています。
建設に限らず、いま町が地元にも何も言わずにポンとやる傾向が強いのでは 【菊池 2 班】 総務文教	
医療費の無償化を義務教育の間は行ってもらいたい。 【大刀洗 4 班】 総務文教	議会：大刀洗町では、現在、未就学児童については、医療費は無料化していますが、小学生と中学生については、町からの補助制度があり、一部負担となっています。 なお、義務教育期間における医療費無償化については、国の制度とすべきと考えますが、議会として議論もしていません。

19：議会関係 議運

意見・提言等	回答
町議の立候補について 自由であるのか 【大堰 5 班】	議会 ：公職選挙法の定めによる条件を満たせば、立候補は自由です。本人の責任において、立候補できます。
過去の議会報告会での意見が実現したものがあるのか？ 昨年の議会報告会の Q & A が見たかった。 【大堰 6 班】	議会 ：小中学校のトイレの洋式化やエアコン設置。重度障害者の自己負担額の軽減や今年度から聴覚障がい児者への対応として手話通訳を嘱託で配置するようになりました。 なお、議会報告会の Q & A は、議会広報では、字数の関係から一部の掲載となりますが、全文は、議会ホームページに掲載しています。
大刀洗町議会議員の数が多いいのではないかと。最近、筑前町が 2 名削減している。 【本郷 1 班】 議員の多少とは何か。選挙は、無投票は絶対良くない。 【本郷 1 班】 議員を減らしたら、なり手不足にならないか。 【本郷 1 班】 近隣自治体に比べて議員の定数が 2 ～ 3 名多いいのではないかと。若い世代が議員になりやすい議員報酬の検討も必要。 例えば、年金を受給している議員の報酬を減らし、その分を若い議員に増額するようにしてはどうか。 【本郷 3 班】	議会 ：大刀洗町議会もこれまで定数削減の取組みは行い、平成 19 年から現在の 12 名になっています。 定数については、議会基本条例でも謳っていますが、行財政改革の視点だけでなく、町政の現状と課題、将来の予測及び展望を十分に考慮するものとしています。 なお、議員報酬は、生活給でないといいつつも、議員報酬だけで生計を立てることは、かなり厳しいと思います。 しかし、報酬を上げたから若い方が立候補されるとは限りません。町政に高い関心を持った方が立候補されることを望みます。
議会で議長が暫時休憩を宣言し、議員は自由討議を行うが一般傍聴者は全く理解できない。 【本郷 1 班】 臨時議会で複数の議案が上程された時、一議案毎に暫時休憩をして自由討議を行う事は理解できない。 【菊池 1 班】	議会 ：議会基本条例に基づき、上程された全ての議案に対して、採決前に議員間討議を実施しています。 定例会は、会期中に全員協議会を開催し、議案に対しての自由討議が可能ですが、臨時会は、会期が一日のため、議案提案後、休憩を挟む形で自由討議を実施しています。
町の動きが議会に伝わっていないのでは。議会と行政の関係を密にできないか。 【大刀洗 2 班】	議会 ：議会としても今後十分な情報提供を求めていきます。なお、行政区の課題などあれば議会にも情報提供をお願いします。
議会だよりを読んでいるが、もっと突っ込んだ質問をしてほしい。 【大刀洗 5 班】	議会 ：一般質問の原稿は、質問者本人が執筆しています。字数も 600 字以内としているため、全てを掲載できていません。会議録は、議会事務局のほか、各校区センターにも置いています。 なお、質問の内容や仕方については、議員個々の研鑽も必要と考えています。